

VIERNES 18 DE JUNIO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía

CORTES.

Artículos aprobados en la sesion del 15 del Proyecto de instruccion para el gobierno economico-político de las provincias.

(Capítulo 3.º) Art. 15. El Gefe político será el único conducto de comunicacion entre los Ayuntamientos y la Diputacion provincial, como asimismo entre esta y el Gobierno, al que remitirá para la determinacion competente los proyectos, propuestas, informes y planes que aquella formáre sobre los objetos encargados á su vigilancia, quedando responsable de qualquiera omision ó dilacion que hiciere con el fin de que no lleguen al Gobierno. = 16 y 17 (Conciso del 16.) = 18. Deberá el Gefe político remitir al Gobierno cada año un estado de los nacidos, casados y muertos en toda la provincia, para que el Gobierno pueda tener á la vista en caso necesario los resultados generales sobre esta materia en todo el reyno. 19. Quando ocurriere en alguna parte epidemia ó enfermedades contagiosas ó endémicas, el Gefe político tomará por sí, ó de acuerdo con la junta de sanidad, y aun de la diputacion provincial, si se halláre reunida, todas las medidas convenientes para atajar el mal, y para procurar los oportunos auxilios. Dará frecuentemente aviso al Gobierno de lo que ocurra en este punto, de las precauciones que se tomen, y de los socorros que se necesiten; y asimismo le instruirá de lo que los facultativos de la junta provincial de sanidad opinaren sobre la naturaleza del mal y su método curativo, de los efectos que se observen, y de la mortandad diaria que se note. 20. A la comision para que lo arregle á lo acordado anteriormente sobre este

particular. 21. Para que pueda tener efecto, si alguna vez ocurriese con urgencia ó en gran distancia, la facultad que la Constitucion da al Rey en el artículo 336, de suspender á los individuos de las diputaciones provinciales, quando abusaren de sus facultades, los Gefes políticos se limitarán en esta parte á executar puntualmente las órdenes que preventivamente les haya comunicado el Gobierno. 22. Toca al Gefe político aprobar las cuentas de los Propios y Arbitrios y de los Pósitos, que remitan los ayuntamientos despues de puesto el V.º B.º por la diputacion provincial; y en caso de tener algun inconveniente en su aprobacion, consultará con el Gobierno para la resolucion conveniente. 23. Propondrá el Gefe político al Gobierno todos los medios que crea convenientes para el fomento de la agricultura, la industria y el comercio, y todo quanto sea útil y beneficioso á la provincia.

Noticias extrangeras.

El Corso ha remitido á su segunda esposa otros boletines anteriores al que publicamos ayer.

En el de las noticias hasta el 13. S. M. Corsa da á conocer que está rabioso: se desata contra el que defendió á Spandau; y tiene razon: aquella plaza le era mui útil ahora en sus manos. Manda arrestar á los gefes y que los juzguen. Thorn le hace tambien cosquillas, y dice furibundo que se inquiera cómo fué aquella capitulacion; y alaba, comparando, á los defensores de Wittenberg. Luego dice S. M. Corsa así de paso, que el baron de Montaran perdió el camino y cayó en poder de una partida de caballeria ligera (*cosacos, Sir*) de 30 hombres (*aquí hai gato encerrado.*)

Intercepta un correo S. M. *Rabiosa* que de Viena enviaba Mr. de Stackelberg á M. de Nesselrode á Dresde; y extraña que el 8 aun creyese aquel en Viena que la victoria de Lutzen fuese perdida por los franceses.

Se mete á hablar mucha prosa sobre la misma batalla respecto á la Gran duquesa Catarina que estaba en Toplitz; y tira el buen hombre tajos y rebeses mui rabiosamente,

concluyendo con que tales credulidades y mentiras son buenas para Rusia pero nó para Bohemia.

Sigue otra relacion á Madama Bonaparte núm. dos con noticias hasta el 14! Disuelve el ejército del Elba y de los dos ejércitos del Elba y del Mein forma uno solo, y no le dá nombre. El 13 estaba Belluno en Wittenberg; Nei en Torgau, dirigiéndose á Lukau; Lauriston, marchando ácia Dobriluck; Bertrand en Konigsbrück; Tarento con el 11.º cuerpo, acampado entre Bischofwerda y Bautzen: el 11 y 12 persiguió fuertemente al enemigo... Miloradowistch, con una retaguardia de 2000 hombres y 40 piezas, intentó el 12 conservar las posiciones de Fischbach, Capellenber, y Bischofwerda, lo que ocasionó 3 batallas sucesivas en que nuestras tropas, dice el Corso, se portaron con la mayor intrepidez. La division de Charpentier se distinguió por la derecha: el enemigo fué envuelto en sus posiciones; y se le cortó una columna. Cogimos 500 prisioneros y les matamos ó herimos mas de 1500 hombres. La artilleria del 11.º cuerpo tiró 2000 cañonazos (*pocos mató pues á uno cada tiro serian lo menos 2000 los muertos ó heridos*). Los restos del ejército prusianos tomaron el camino de Bautzen para Konigsbrück á reunirse á los rusos. Ayer 13 pasó Reggio el Elba por Dresde. El emperador ha revistado el cuerpo de caballeria y los hermosos coraceros de Latour Mauborg. *Dicese que los rusos han dicho á los prusianos que quemem á Potsdam y á Berlin y que hagan de toda la Prusia un desierto.* Dieron ellos mismos el exemplo quemando á Bischofwerda. (*Este Corso se hace ridiculo á fuerza de necedades*) El 13 comió con el emperador el rei de Saxonia. Mañana se espera en Dresde á la division de la nueva guarnicion al mando de Barrois.

Ainda otro boletin hembra: alcanza hasta el 16. El emperador y el rei de Saxonia revistaron el campo de batalla (*cual?*). El 15 se puso en movimiento Tarento ácia Bautzen. Se encontró con la retaguardia enemiga: "algunas cargas de caballería dió contra la nuestra pero sin éxito: "la fusileria le arrojó de su puesto. "Tuvimos 250 muertos ó heridos; el enemigo de 700 á 800, de ellos 200 prisioneros. " (*aquí ha llevado en la cabeza S. M.*

Corsa y nos la embrolla) Ayer llegó á Dresde la division de Barrois. Todo el ejército ha pasado el Elba; además del puente de Dresde se han echado otros dos.

«La *Gac. de Berlin* del 8 (sigue perorando el Corso) trae la instruccion para el levantamiento general. No se puede llevar á mas la locura. » Sigue alabando, alagando y adulando el juicio, prudencia y probidad de los prusianos, creyendo y aconsejando que no se meterán en liberengales; despues ridiculiza á los prusianos que se han uniformado á lo cosaco: echa media docena de embustes, y apostrofa á Federico el Grande á ver estos modelos á lo cosaco.... en fin se divierte S. M. Corsa en ridiculizar; y se acaba su relacion.

Londres 29 de mayo. = Están para embarcarse 800 caballos y unos 200 infantes: se ignora su destino fixo, pero es ácia el Norte.

Idem 1.º de junio. = Dos dias ha que las cartas de las Dunas anuncian haberse oido el cañon en las costas de Francia. De Douvres escriben ayer: «durante todo el dia de ayer se ha oido el cañon en la costa de Francia. Ha llegado de Ostende un buque neutral: de resultas se cuenta que los periódicos de Paris del 26, 27 y 28 hablan de una batalla muy sangrienta, dada el 20, y que los franceses pretendian haberla ganado. Los periódicos del 27 lo anuncian, y los del 28 no dan todavía detalles. Hoy no suena el cañon. » Se sabe haber recibido el Gobierno periódicos de Paris del 27 y 28, y nada añaden, ni dan detalles. (*Postdata del Courier de 1.º de junio.*)

Coruña 31 de mayo. = Ha sido extraordinario y lucido el concurso que ayer, *dia de S. Fernando*, se esmeró en festejar el recuerdo de nuestro adorado monarca, por lo mismo que se halla ausente y cautivo. Hubo solemne funcion de iglesia, salvas &c.

Santiago 1.º de junio. = Deseamos que no se confirmen los horrores cometidos por los vándalos en Castrourdiales: dicen que degollaron á 800 habitantes, y de ellos los 500 en la iglesia. El célebre Mina, perseguido por 150 vándalos, se ha retirado al valle del Roncal.

Villavieja (Ciudad-Rodrigo) 4 de junio. = La guarnicion de Zamora fué perseguida por los aliados , y destruida en el camino hasta Pollos : encontraron á 600 dragones , y D. Julian Sanchez no se anduvo con chanzas : mandó no dar quarter : 360 se entregaron á los anglo-alemanes ; el resto pereció.

Madrid 10 de junio. = Las noticias que tenemos de Castilla , sacadas de dos cartas fidedignas , son las siguientes : Con fecha del 6 de este mes dicen que el dia 2 del corriente salió el intruso de Valladolid , y el 4 à las 10 de la mañana ya se hallaba aquella ciudad libre de franceses. Estos tomaron el camino de Cigales , por el que se dirigian á Burgos , por estar cortado el puente de Cabezón. A poco rato de dicha evacuacion entraron dos oficiales ingleses y dos portugueses , los que comunicaron la orden de componer el puente grande de aquella ciudad sobre el Pisuerga. Entretanto los ingleses , que habian pasado el Duero por Simancas y Tordesillas , avanzaban en persecucion de los franceses , y el ejército de Galicia marchaba ácia Búrgos. Tales eran las noticias que circulaban en Valladolid un dia despues de haberse marchado los franceses.

Una carta de Segovia , fecha 7 del corriente , dice tambien , con referencia á un proprio recién llegado de Aranda , que los franceses siguen el camino de Búrgos : que la partida de D. Gerónimo Merino con 40 hombres , la de Padilla con 10 hombres , y la de Borbón con 900 forman una línea desde el Duero hasta Lerma , hallándose el primero en este punto , el segundo en Gumiel y el tercero en Roa. (*Gac. de Madrid.*)

D. Joaquin Garcia Domenech , gefe político superior en comision de Madrid y su provincia.

A LOS MADRILEÑOS. = Ciudadanos : condecorado por la Regencia del reino con el sublime cargo de gefe político superior de esta provincia , me presento á vosotros lleno de los mas puros sentimientos de que es susceptible mi alma. Sí , amados madrileños , las inexplicables demostraciones con que al restituirme á vuestro seno me recibisteis , permanecerán eternamente grabadas en mi agradecido cora-

zon. Yo os lo aseguro ; y fuera indigno de existir en este suelo de héroes , si os diese el menor motivo para arrepentiros de la confianza con que en otro tiempo me honrasteis : confianza que , como veis , ha sido aprobada por la suprema autoridad. La Constitución ; ó madrileños ! la Constitución , solemnemente jurada , será mi fuerte : en ella estan consignados nuestros derechos de libres ciudadanos ; y con su observancia se abre la espaciosa carrera de nuestra suspirada felicidad. ¡ Gloria inmortal , eterna gratitud al soberano Congreso de la nación , que por medio de este sagrado código destruyó para siempre el poderoso imperio del error y de la arbitrariedad de que fuéramos hasta aquí miserable presa ! ¡ Llor á la nueva Regencia , que con sus incesantes desvelos sostiene este baluarte de la independencia nacional ! Unamos nuestros votos á los suyos , y no temeremos ser arrastrados otra vez por el torrente de las desgracias con que nos agovi6 el despotismo de los anteriores reinados. Yo , yo seré el primero á daros ejemplo : seguidme vosotros ; ó nobles madrileños ! y pues ya es llegado el tiempo de la franqueza y del saber , ilustradme con vuestras luces , seguros de mi docilidad , y de que mis deseos se encaminan solamente al bien y prosperidad de nuestra patria. = Joaquín García Domenech.

GAZETA EXTRAORDINARIA DE MADRID.

Madrid 11 de junio. = El Sr. intendente de esta provincia acaba de recibir un parte de Segovia , con fecha de 10 del corriente , cuyo tenor á la letra es como sigue :

„Un oficial ingles que ha llegado á esta ciudad (Segovia) , y viene de Palencia , trae la noticia de que á su salida pasaban ya de Búrgos los enemigos , y se estaban batiendo nuestras tropas con las francesas ácia Pancorbo. Añade que los jurados iban esposados desde Búrgos adelante.“

Otros sugetos que han venido de cerca de Bilbao , aseguran que en esta parte de la costa han desembarcado dos divisiones , una inglesa y otra española , las que han cogido de 400 á 500 dragones prisioneros. = Los franceses situados en aquel punto de Vizcaya se hallan precisados á internarse en Francia , ó bien á dirigirse ácia Aragon.

7

Palencia 11 de *id.* = El cuartel general del Sr. Castaños está aquí. El Lord 3 leguas delante. Los 2 generales segulan su marcha. Las tropas aliadas se hallaban sobre Burgos y caminaban á marchas forzadas para coger al enemigo el convoi que sacó de Valladolid y se presume habrian apresado ya parte de él á la salida de este correo. = El ejército de Galicia, D. Julian Sanchez, el brigadier Morillo y otras fuerzas españolas estan ya reunidas. El enemigo no hace mas que huir; los aliados le presentan batalla y no la admite. No se pasa dia sin que se tomen muchos efectos y se hagan prisioneros. Llega un parte con la noticia de la rendicion del castillo de Burgos y 300 hombres de su guarnicion.

Cadiz 17. = Ayer publicamos lo que insertaba el *Pilot* sobre Buenosayres: añade ademas (citando à un buque que el 10 de marzo salió de Buenosayres, y fundándose en noticias particulares) que "el Congreso habia decretado que el poder ejecutivo permaneciese *pro tempore*, y hasta 20 dias despues de proclamadas las nuevas autoridades ejecutivas, en los Sres. N. R. Peña. J. J. Perez y A. H. Jonte, quedando separado de los negocios J. J. Paso: que (con fecha del 8) no se habian recibido aun los detalles de la completa victoria sobre el ejército peruano; que se suponía partiese inmediatamente Belgrano desde Salta al Potosí, y no se temia ninguna resistencia: que el dia 3 habia dado un decreto la *Asamblea soberana* respecto á los privilegios de los *Consignees*; y que serian solo electos los naturales del país ó los naturalizados; que los españoles europeos se consideraban como forasteros, á excepcion de los que ya fuesen ciudadanos." Continúa con mucho salero, gracia y prudencia el periodista ingles: "Todas nuestras noticias hablan favorablemente de las comunicaciones mercantiles en las márgenes del Rio de la Plata, en virtud de los acontecimientos militares y del *reposo* anticipado de los nuevos arreglos políticos." Bravo, Señor periodista! Siga el comercio, y luego poco importa que se formen Congresos, Poderes ejecutivos, Asambleas &c. por los americanos españoles, con separacion de la madre patria. Vivan las guineas! Lo demas es lo de menos! A lo que estamos, tuerta!

La famosa cuestion de los católicos de Inglaterra ha sido

resuelta contra ellos. ¿Puede haber influido en la desdicha de algunos millones de ingleses la conducta que el Sr. Nuncio Gravina ha tenido ultimamente en España? Esta cuestion merece tratarse. (*Lo haremos.*)

Las tropas españolas que iban á Suecia han vuelto á la Península. He aquí una noticia que merecia un comentario.

En Zamora se esperan 150 aliados que vienen de Portugal.

Partes telegráficas. = *Dia 17. De las 12 de ayer á las de hoy. = Han cesado los trabajos. = En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 200 infantes: y han pasado de Puertoreal al Puerto unos 1300. = Anoche á las 12 salió de la Isla con direccion á esta plaza el batallon de Cadetes.*

Capitania del Puerto. = *Dia 17. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Guernesey y Lisboa lug. ing. Intrepido con mercancías: de Porsmouth fr. de grra. esp. la Esfigenia en 18 dias: de la Guaira gol. mte. id. Venturosa con añil y cacao en 51 dias: de la Coruña y Lisboa b. esp. Esperanza con bombas. Este buque fué apresado el dia 28 del mes último sobre la altura de Oporto por una goleta corsaria francesa, la que, despues de haber robado y echado al agua parte de las municiones que conducía, lo dexó en libertad, transbordandole las tripulaciones de 3 buques que habia apresado los dias anteriores, las quales dexó el que declara en el puerto de Lisboa: de Cartaya 1 quec. esp. con leña y madera: de Gibraltar 1 bote ing. en lastre.*

TEATRO. = Iluminacion. = Sinfonía. = El precipitado, comedia en cinco actos. = Un duo. = El minuet alemandado. = Saynete. = A beneficio del ejército. = A las ocho.

CADIZ: Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.